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Tous baptisés, tous 
appelés ! 

Chaque année, nous cé-

lébrons plusieurs dizaines de bap-
têmes (enfants comme d'adultes) ; 
le 20 octobre prochain, plus d'une 
trentaine d'adultes et de lycéens 
recevront le sacrement de la con-
firmation… mais ce n'est pas une 
parenthèse, ni un point final ! 

En devenant chrétien, je 
choisis d'essayer de ressembler au 
Christ Jésus : servir les autres en 
faisant le bien, écouter sa Parole, 
prier son Père, prier notre Père. 

L'appel de Dieu passe sou-
vent par les autres, par notre pro-
chain, par l'Eglise, parce que nous 
avons besoin d'entendre, de voir, de 
discuter. Chacun d'entre nous est 
donc capable d'appeler, d'interpeler 
les autres, de les aider à grandir et à 
trouver leur vocation. 

"Cultivons ensemble la voca-
tion de chacun !" Nous sommes tous 
un peu comme des jardiniers, ca-
pables d'arroser avec délicatesse et 
passion, régulièrement, pour que 
notre prochain, notre voisin à la 
messe ou collègue de travail, notre 
enfant ou conjoint, puisse grandir 
sous le regard de Dieu. 

Cette année, nous allons 
marcher ensemble, pour quitter nos 
habitudes et aller à la rencontre des 
autres. Nous allons prier pour que 
chaque membre de l'Eglise, chaque 
être humain, trouve sa place dans le 
corps que nous formons, au service 
des autres. Et nous sommes chacun 
invités à témoigner : 
raconter tout sim-
plement qui 

est Jésus pour moi, comment j'es-
saie de répondre à ma vocation de 
chrétien, pour nous édifier mutuel-
lement et nous encourager sur le 
chemin de la foi et de la vie, à Mon-
treuil. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

à MONTREUIL-SOUS-BOIS, construisons MONTREUIL-SOUS-CIEL 
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Ordination diaconale de Rémy, à Montreuil, église St André, le 21 septembre. 

  



 

« L’humilité et la pureté sont les ailes qui nous élèvent jusqu’à Dieu  
et nous divinisent presque. Rappelle-toi bien ceci : le malfaiteur qui  
a honte de faire le mal est plus proche de Dieu que l’homme honnête 
qui rougit de faire le bien. » (Padre Pio) 
 

St Pio de Pietrelcina dit “Padre Pio”(1887-1968, Italie)  
Prêtre capucin, pourvu de nombreuses grâces, qui exerça un ministère pastoral de miséri- 
corde, prière et pénitence à San Giovanni Rotondo. Il y fit construire la Maison du soula-  
gement de la souffrance, et y mourut vraiment configuré au Christ en croix. 
 

 

 

 
Bioéthique, quel 
monde voulons-nous ? 
 
Bioéthique : alors que le projet 
de loi adopté en 1ère lecture par 
l’Assemblée Nationale sera dé-
battu, en octobre, au Sénat, Mgr 
Delannoy, nous engage à lire « 
Bioéthique, quel monde voulons-
nous ? Discerner des enjeux 
d'humanité ». Ecrit par Mgr P. 
d'Ornellas et le groupe bioé-
thique de la Conférence des 
évêques de France, ce livre 
vient à point nommé nourrir 
notre réflexion, forger notre 
opinion et inspirer nos actions. 

« Le « modèle fran-

çais de bioéthique » repose sur la 
dignité humaine. Il se construit 
en référant toute avancée scien-
tifique et tout désir à une donnée 
stable : l’être humain. Celui-ci 
nous est donné comme un bien 
précieux à sauvegarder avec 
autant de détermination que 
celle que nous déployons pour 
protéger la planète qui nous ac-
cueille. « Tout est lié », proclame 
le pape François (Laudato Si’). 

Face aux techniques 
toujours plus sophis-
tiquées et de plus en 
plus mises à la portée 
de tous, la bioéthique 

nous pose ces redoutables ques-
tions : Comment recevoir l’être 
humain comme un bien qui 
nous précède, de la même ma-
nière que nous avons à recevoir 
la planète dont les écosystèmes 
sont si précieux pour notre vie ? 
Comment protéger l’Homme en 
comprenant qu’il n’est pas trans-
formable à volonté sous peine de 
lui nuire ? Comment mieux 
l’estimer, en particulier le plus 
fragile, et construire ensemble 
notre « fraternité » ? Voilà de 
beaux enjeux d’humanité ! 

Sur le projet de loi, ces 
pages montrent les inégalités 
créées vis-à-vis des enfants ainsi 
que les contradictions qui le tra-
versent. Elles indiquent aussi la 
grandeur de l’éthique, source 
d’espérance. » (Source : Confé-
rence des Evêques) 

 

REACTION  DE NOTRE  EVEQUE 

 
Depuis mardi nos députés débat-
tent sur le projet de loi relatif à la 
bioéthique. Les 32 articles de ce 
projet de loi, qui ne se limite pas à 
la procréation médicalement assis-
tée aux couples de femmes, susci-
tent des questions importantes, 
non seulement pour la famille  

et notre société mais aussi, osons 
le dire, pour la dignité et le respect 
de l'Homme. 

La fascination des techniques et 
les possibilités offertes par les 
sciences ne peuvent prévaloir sur 
la dignité de l'Homme, sa capacité 
à choisir ce qui est bon pour lui et 
pour le genre humain. Dans le do-
maine de la bioéthique, comme 
dans d'autres domaines, il ne s'agit 
pas tant de savoir ce que nous 
pouvons faire que de savoir pour-
quoi nous choisissons de le faire. 

Depuis plusieurs mois, L'Eglise 
catholique, par la voix de ses 
évêques et de ses fidèles, notam-
ment lors de la tenue des Etats 
généraux, s'est exprimée sur ces 
questions éthiques. Ces questions 
peuvent paraître difficiles et com-
plexes mais elles ne peuvent être 
l'affaire des seuls spécialistes.  

Chacun d'entre nous doit être 
conscient des enjeux à venir afin 
de manifester son opinion.  

Pour vous aider à ce travail de 
discernement, je vous recom-
mande la lecture du livre de Mgr 
Pierre d'Ornellas et du groupe 
bioéthique de la CEF : « Bioéthique, 
quel monde voulons-nous ? Discer-
ner des enjeux d'humanité ». Dans 
un langage accessible à tous, ce 
livre propose 16 interpellations. Je 
ne peux que vous encourager à y 
réfléchir seul, ou mieux encore, en 
vous retrouvant pour approfondir 
ensemble ces questions essen-
tielles. 

 
 
 

 
 

Regards croisés 
par la CEF & notre Evêque, P. Delannoy 

Diacre 

LE MOT DU MOIS Ministre ordonné. Baptise et prêche. On distingue le diacre permanent, du 
diacre en tant qu’étape avant la prêtrise. Lors de l’ordination, ce dernier 
s'engage à développer un esprit de prière en célébrant la Liturgie des 
Heures, à vivre en communion avec l’Evêque dans le respect & obéissance, et 
au célibat pour le Royaume des cieux. 



 

 

Service diocésain de la catéchèse 

Hélène, en charge, au diocèse, du développe-

ment de la catéchèse nous en présente les enjeux. 
 
Qu’est-ce que la catéchèse ? 

H. : Le terme catéchèse vient d’un verbe 
grec dans lequel on reconnaît la racine du mot 
« écho ». Ce verbe signifie d’abord retentir, ré-
sonner. Puis de façon dérivée : faire retentir aux 
oreilles. La catéchèse est le chemin proposé par 
l'Église, pour découvrir la richesse d'être chré-
tien et grandir dans la foi. Son rôle est de propo-
ser un processus de découverte ou de redécou-
verte de la foi, au travers de la Parole de Dieu. 
Celle-ci permet à l’enfant de découvrir la foi qui 
se révèlera progressivement en lui. A chaque 
enfant son chemin, d’où l’importance en caté-
chèse d’avoir des propositions variées.  

 
Qui peut l’enseigner ? 

H. : Elle est conduite par des témoins (des 
parents catéchistes) qui savent que Dieu sauve, 
qui en ont fait l’expérience et qui sont capables 
d’en témoigner par leur vie. Ce sont « des aînés 
dans la Foi ». Par le baptême, nous sommes tous 
concernés par la catéchèse : elle est portée par 
toute une communauté qui célèbre, prie et vit 
des dons du Christ. Sur notre paroisse, n’hésitons 
pas à en parler ! Sollicitons notre entourage. Car 
nous voulons le meilleur pour nos enfants ! 

 
En quoi est-elle une « chance en plus » ?  

H. : Nous souhaitons tous que nos enfants 
réussissent et soient heureux. En tant que pa-
rents, nous leur permettons de s’ouvrir à des 
domaines qui nous sont parfois peu familiers : 
l’art, la musique, le sport, le théâtre, la science… 
et bien d’autres encore. Nous considérons, à  

 
 

 
 

 

 
juste titre, ces ouvertures comme autant 
d’opportunités offertes à nos enfants, pour qu’ils 
réussissent leur vie.  

Mais, pensons-nous suffisamment à la 
place unique d’une rencontre, d’un dialogue 
avec Dieu, par le Christ ? Sommes-nous assez 
conscients de la force de vie que Dieu peut don-
ner à celui qui souhaite l’entendre ? Le caté est 
aussi une chance pour s’ouvrir au monde qui 
nous entoure, le regarder avec bienveillance et y 

vivre debout, avec la joie et l’espérance de ceux 
qui ne sont jamais seuls. Voilà certainement ce 
que nous souhaitons tous, en tant que parents ou 
que catéchètes, lorsque nous accompagnons des 
enfants en catéchèse. 
 
Combien d’enfants sont-ils inscrits sur le dio-
cèse et dans le Centre et Bas-Montreuil ? 

H. : Actuellement sur le diocèse nous 
avons environ 3000 enfants (8-11 ans) inscrits 
en catéchèse et 1000 (3-7 ans) en éveil à la foi. 
Pour le Centre et le Bas-Montreuil en 2018-2019 
nous avons eu au catéchisme 93 enfants (St 
Pierre St Paul + St André) et 64 enfants pour 
l'éveil à la foi (St Pierre St Paul + St André). 
On vous attend plus nombreux encore ! Et 
n’hésitez pas à inviter et à proposer le caté à vos 

jeunes voisins, amis… 😉 
 

➡️ S’inscrire : St Pierre St Paul (2 rue de Ro-
mainville, à Montreuil). Mail : stpierrestpaul-

montreuil@gmail.com / 📞 : 01.42.87.30.06.  

➡️ St André (47 rue Voltaire). Mail : standre-

montreuil@gmail.com / 📞 : 01.48.59.02.85. 

➡️ Cotisation/ an : 20 €/ enfant (Eveil à la foi) - 
40 €/ enfant (Catéchèse). 20€ si autre enfant. 

➡️ 1 rencontre tous les 15 jours au caté. 1 par 
mois à l’Eveil à la foi et en aumônerie. 

 
 

L’Eglise en 

mouvements 
Hélène questionnée par Jean  

12 apôtres, envoyés en mission par Jésus, témoins de son amour et de sa rela-
tion à notre Père, messager de sa Parole. Le pape François nous donne ce mois 
d'octobre 2019 comme MOIS MISSIONNAIRE EXTRAORDINAIRE : Baptisés, 
Envoyés, dans le monde entier et dans notre entourage, autour de Montreuil ! 
 

12  
LE CHIFFRE DU MOIS 
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Ordination diaconale de Rémy,  

 
Rémy, peu avant la célébration d’ordination… 
 

Les servants d’autel, prêts pour la procession       

Racontez-nous !... 
 

 
Entrée de notre évêque, Mgr Pascal Delannoy. 
 

 
Les servants d’autel, concentrés et priants 😇. 
 

 

 
Prostration et supplique litanique de l’Assemblée. 
 

 
Imposition des mains et prière consécratoire. 
 

 
une fête émouvante, à St André… 

 
Arrivée de Rémy dans l’église. Priant et recueilli. 
 
L’ordination de Rémy Pignal, « Notre » sémina-
riste, dure 2 heures qui vont passer « comme dans 
un rêve ». En cette église, le temps semble s’être 
arrêté. Les fidèles sont suspendus aux lèvres de 
l’Evêque qui égrène les paroles consécratoires. 
Même les enfants semblent captivés par la scène 
étonnante qui se déroule sous leurs yeux : cet 
homme couché au sol, devant un parterre de 
prêtres ; ces incantations répétées avec tant de 
ferveur par toute la communauté. Ils resteront 
sages et attentifs toute la célébration, 1er effet 
notable de Rémy, devenant diacre. A tout juste 27 
ans, le voici diacre et d’ores et déjà aimé de tous. 
 

Jean 


